

Monitoreo y Análisis

16/enero/2023

SECRETARIO

(B022) Inciden programas prioritarios de Agricultura en aumento de la productividad en el campo y el bienestar rural: Víctor Villalobos

Los programas prioritarios aplicados por el Gobierno de México en el sector primario del país han incidido en el incremento de la producción de alimentos y en el desarrollo económico y social de las comunidades rurales del país, afirmó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. Excélsior, 26 / El Economista, 20 / 24 Horas, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023002355nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001056nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001714nc.pdf

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/15/la-sader-preve-un-volumen-de-2972-millones-de-toneladas-de-alimento-alcanzado-en-2022-473565.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/01/inciden-programas-prioritarios-de-agricultura-en-aumento-de-la-productividad-en-el-campo-y-el-bienestar-rural-victor-villalobos/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/inciden-programas-prioritarios-de-agricultura-en-aumento-de-la-productividad-en-el-campo-y-el-bienestar-rural-victor-villalobos/>

http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_15012023/15012023006241sc.pdf

Morenistas, los más sancionados

Según el Catálogo de Sujetos Sancionados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, cincuenta políticos, la mayoría de Morena, son los actores más sancionados por la Sala Especializada y la Sala Superior por cometer irregularidades que violan las leyes electorales del país. Entre ellos se encuentra registrado el **secretario de Agricultura Manuel Villalobos** con una sola sanción. Excélsior, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001601nc.pdf

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

Agricultura

@Agricultura_mex

El cultivo del plátano prefiere suelos ricos en potasio, arcillo-silíceos, calizos, además, la platanera tiene una gran tolerancia a la acidez del suelo, oscilando el pH entre 4,5-8, siendo el óptimo 6,5.

Conoce más: <http://bit.ly/3w1fU2B> #ElCampoOrgulloDeMéxico

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1614729264158461953

SECRETARÍA

Impulsa México producción y exportación vinícola

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** publicó en el Diario Oficial de la federación el decreto por el que se declara el 7 de octubre de cada año como el "Día del Vino Mexicano", en reconocimiento al desarrollo del sector, su impacto económico y social en la generación de divisas y empleos, además del posicionamiento de esta bebida en los mercados nacional e internacional, por su calidad y prestigio. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023000929nc.pdf

Solicitan un piso parejo

El Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) pide que haya un "suelo parejo" en el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic), de tal manera que más empresas puedan obtener la "licencia única universal" y la medida tenga el impacto de reducción de precios de la canasta básica. Esta licencia permite a las empresas quedar exentas de regulación que impida o encarezca la importación y movilidad de alimentos en el país, como aranceles, barreras al comercio exterior y trámites ante el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** de la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), entre otras medidas. **El Heraldo de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001180nc.pdf

Piden más que solo fertilizantes para el campo

Si bien cada año el presupuesto para **Sader** crece, la distribución de los recursos se ha centrado en dar fertilizantes mediante programas sociales. Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agropecuarios (GCMA), alertó que "El fertilizante no te aumenta la producción si no hay un paquete tecnológico de semillas, insumos, herbicidas, asistencias técnica y financiamiento, tecnificación, no es tan fácil". **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001622nc.pdf

Tianguis Turístico, reto para AICM

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) tiene el reto, de aquí a marzo, de mejorar la experiencia del pasajero para recibir a los compradores de más de 40 países que asistirán a la edición 2023 del Tianguis Turístico, que se realizará en esta ciudad, coinciden expertos. Fernando Gómez Suárez, especialista en aviación, comentó que "La fecha del Tianguis está muy cerca como para mejorar la infraestructura física, pero sí se pueden mejorar los servicios que brinda migración, el SAT, Hacienda, **Senasica**. Todos ellos jalan por su parte y no hay una integración", aseguró. **Excélsior, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001849nc.pdf

Piden más que solo fertilizantes para el campo

La entrega de fertilizantes del Gobierno a través de programas sociales deja de lado otras necesidades para dinamizar la productividad del campo. Desde 2019, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** instauró el Programa de Fertilizantes para el Bienestar, que busca atender cultivos de maíz y frijol, principalmente.

<https://www.reforma.com/piden-mas-que-solo-fertilizantes-para-el-campo/ar2536290?v=2>
http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023002965nc.pdf

AGRICULTURA

Propone senador de Morena modificaciones al Código Penal Federal

Plantea en el artículo 254 del CPF, la adición V: "Al que dolosamente adquiera, posea o trafique con semillas, fertilizantes, plaguicidas, implementos y otros materiales destinados a la producción agropecuaria que se hayan entregado a los productores por alguna entidad o dependencia pública a precio subsidiado; en los distritos de riego, el agua de riego será considerada como material a precio subsidiado.

"Si el que entregue los insumos referidos, fuere el productor que los recibió de las instituciones oficiales, se le aplicará una pena de tres días a tres años de prisión.

"VI. A los funcionarios o empleados de cualquier entidad o dependencia pública que entreguen estos insumos a quienes no tengan derecho a recibirlos; o que indebidamente nieguen o retarden la entrega a quienes tienen derecho a recibirlos, se harán acreedores a las sanciones del artículo 253." *La Jornada*, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001333nc.pdf

Usan indemnización de rarámuris para imponerles obras que no pidieron

El comité técnico del fideicomiso Bosques de San Elias Repechique omitió consultar a indígenas de la etnia rarámuri en el municipio serrano de Bocoyna respecto al ejercicio de 31 millones de pesos, y los asignó a la reparación de un camino rural y la construcción de un centro comercial en el poblado turístico de Creel, obras que no son prioritarias, denunció la Red en Defensa del Territorio Indígena de la Sierra Tarahumara (Redeti). Y precisó que los proyectos presentados por la etnia fueron la construcción de un salón comunitario en la localidad de Repechique, el mejoramiento de viviendas, así como la compra de dos tractores e insumos para agricultura, y estos proyectos llevan esperando un año para su aprobación. *La Jornada*, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001495nc.pdf

Momento Corporativo / BB A Logistics, aliado tecnológico del transporte / Roberto Aguilar

Las soluciones logísticas que ofrece BBA Logistics no sólo siguen consolidándose sino que son cada vez más demandadas por empresas de todos los sectores que requieren enviar mercancías a todo el territorio estadounidense mediante una red de más de 4 mil conductores afiliados actualmente a la plataforma. El año pasado BBA Logistics cerró con ingresos cercanos a 20 millones de dólares, y para este año esperan un aumento de por lo menos doble dígito, en línea con los años anteriores, y alcanzar un promedio mensual de mil unidades de transporte al mes; ampliar su participación en la atención del sector agropecuario del norte del país; y ofrecer soluciones al segmento de Pymes. *El Sol de México*, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001540nc.pdf

Artículo / Innovación, el ADN de la inclusión y sustentabilidad / Alejandra Hernández

México cuenta con un desafío hídrico significativo, pues cada año se extrae cerca del 40 por ciento del suministro disponible. Teniendo en cuenta lo anterior, es fundamental que las grandes empresas contribuyan activamente con la conservación, uso eficiente y el ahorro de este insumo. Por ejemplo, Intel México ha formado una alianza con Kilimo, empresa latinoamericana dedicada a eficientar el uso de agua para riego en zonas agrícolas con tecnologías como Inteligencia Artificial (IA) y Big Data, y con Nuup, organización social mexicana dedicada a proveer tecnología y alianzas para acelerar la transición a modelos de producción y comercio agroalimentario sustentables e inclusivos. Se trata de una iniciativa importante, ya que la agricultura representa casi el 76 por ciento del consumo anual de agua en México. *El Financiero*, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023002065nc.pdf

Impulsarán senadores ley para impedir latifundismo ejidal

“En México aún falta mucho por hacer en el campo, como seguir luchando por la autosuficiencia alimentaria”, advirtió el senador José Narro Céspedes al anunciar que en el próximo Periodo Ordinario de Sesiones que inicia en febrero, impulsará una ley para impedir el latifundismo ejidal y la concentración de la tierra que se genera al interior de los propios ejidos. El legislador por Morena encabezó el homenaje póstumo en honor de líderes y fundadores de organizaciones campesinas integradas a la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA).

<https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/impulsaran-senadores-ley-para-impedir-latifundismo-ejidal/>

http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_15012023/15012023004636sc.pdf

<https://efekto10.com/impulsaran-ley-para-impedir-latifundismo-ejidal-en-el-pais/>

http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_15012023/15012023005147sc.pdf

¡Habemus Día del Vino Mexicano!

Tras dos años de trabajo intenso alrededor de la iniciativa para designar un día a la industria vitivinícola mexicana, el 10 de enero se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto que designa oficialmente el 7 de octubre como Día del Vino Mexicano.

"Es el reconocimiento a un producto importante. En el ámbito agrícola, México ha demostrado ser muy exitoso a partir de muchos productos y el vino es uno de ellos. La evolución de la industria es evidente para propios y extraños, su reputación ha ganado ya reconocimiento nacional e internacional.

<https://reforma.com/HctHKr/habemus-dia-del-vino-mexicano/>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99689521>

Esteban pidió a diputados respaldar más recursos al campo en 2023: RLP

‘Cuando el gobernador Esteban Villegas nos presentó a los diputados su proyecto de presupuesto para este 2023, vimos que los recursos destinados a la atención del campo se triplicaban; algunos pensaron que podría tratarse de un error, pero el propio Jefe del Ejecutivo lo aclaró y nos pidió: si hay necesidad de reasignar recursos, quítenle a mi oficina, a los sueldos de funcionarios, al pago de telefonía celular; pero el campo no se toca’, afirmó el diputado Ricardo López Pescador.

<http://www.municipiosdurango.com/local/esteban-pidio-a-diputados-respaldar-mas-recursos-al-campo-en-2023-rlp/>

http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_15012023/15012023006539sc.pdf

Entrevista a Hiram Vera, presidente nacional de la Industria Tabacalera, sobre las nuevas medidas en cuanto al tacaco en México

Hiram Vera indicó que es una industria legal, que genera empleos y que paga impuestos, además que las empresas que producen el tabaco cumplen con la legalidad y que lo seguirán haciendo.

Señaló que lo que pasa hoy es que ya se tiene la implementación de este nuevo reglamento, comentó que el único camino que queda, es que a partir de mañana, va a empezar a haber una serie de amparos vinculados, por un lado, a la exhibición de los productos en los puntos de venta y el uso de las marcas.

Detalló que la marca estará restringida por la parte de los temas de responsabilidad social ya que no se podrá mencionar que se apoya a los jornaleros en Nayarit ni comentar sobre los proyectos de inversión de agua en Chiapas y otros estados del país.

Expresó que la libertad de cada uno de los consumidores también está siendo vulnerada y, por lo tanto, cada uno de ellos podría interponer un amparo.

Indicó que un amparo grupal se puede generar a través de la organización de los diferentes impactados, y se debe encontrar un racional jurídico para que funcione.

Acotó que si el Ejecutivo hubiera hecho el proceso correctamente, tal vez no estarían en la situación de litigios que se vienen próximamente, si no hubiera excedido la reforma anterior.

Consideró que el gobierno está intentando llevar a la industria tabacalera a una regulación que excedió lo votado por los diputados y senadores, y por lo tanto, la publicación de este reglamento es ilegal, y eso es lo que van a apelar.

Televisión / Milenio Domingo Tarde 19:00 hrs / Liliana Sosa, Hiram Vera / C-120 (IZZI) Paga

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99689734>

COMERCIO EXTERIOR

Demandan licencia de importación para todos

Beneficios como la Licencia Unica de Importación deben estar disponibles para productores y comercializadores y no sólo para un reducido grupo de empresarios, aseveró el Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). Ernesto Hermosillo, presidente del organismo, consideró que será complicado ver resultados positivos sobre los precios finales, ya que hasta el momento pocas empresas han podido recibir la licencia que surgió con el Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la Carestía (Apecic). **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001630nc.pdf

Justa medianía / México, líder exportador de cerveza / David E. León Romero

Los productos agroindustriales que más exportamos son cerveza, aguacate, jitomate, tequila y mezcal. Somos el exportador número uno a nivel mundial, desde el año 2010. Nuestras marcas están presentes en 180 países, siendo Estados Unidos, Chile, Guatemala, Australia e Inglaterra los principales países importadores. En esta tabla nos siguen Países Bajos, Alemania y Bélgica, pero nuestro liderazgo se encuentra sólido. Que seamos campeones en este sector no es casualidad. **La Razón de México, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001538nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Alejandra del Moral se reunió con dirigentes de Centrales de Abastos en Ecatepec

Arturo Fernández Martínez, presidente de la Confederación Nacional de Agrupaciones de Comerciantes de Centros de Abasto (CONACCA), explicó a la aspirante a la gubernatura de la entidad, el trabajo que se realiza 01 las Centrales de Abasto y la modernización del sector; destaca que el ^ % cte los alimentos que se consumen en el país pasan por alguna las Centrales de Abasto; acotó que, durante la pandemia, no cerraron las puertas para garantizar la seguridad alimentaria de la población. **Impulso / Edomex, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001133nc.pdf

Reportaje / Familias sobrellevan inicio del año con inflación, cuesta de enero y pandemia

Recientemente, el Gobierno de México informó que emitirá un nuevo decreto para la exención del pago de arancel a la importación definitiva de diversos productos alimenticios, de higiene personal, alimento para animales e insumos para la agricultura para contrarrestar la inflación durante todo el año 2023. Esta estrategia se suma a la del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC), el cual establece medidas de producción, distribución y comercio exterior que buscan contener el incremento en el nivel de precios en artículos de primera necesidad.

Heraldo Estado de México, 1, 3

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023000998nc.pdf

Seguirá inflación en los alimentos procesados: CEFP

Si bien desde octubre de 2022 la inflación general en el país muestra una moderación a la baja los precios de los alimentos procesados, bebidas y tabaco siguen al alza advirtió el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP). El CEFP explicó que la moderación de la inflación se debe a bajas de precios en energéticos, frutas y verduras, y en algunos productos pecuarios.

El Universal, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001910nc.pdf

Alza en alimentos en el 2022, con su mayor tasa en 24 años

"Los alimentos aumentaron 12.85% en diciembre del 2022. Esta situación es alarmante, ya que cuatro de cada 10 mexicanos se encuentran en situación de pobreza laboral. La guerra en Ucrania tiene efectos negativos tanto en los precios de los energéticos como en los precios de los alimentos por la importancia de la región en la producción de trigo y fertilizantes", destacó la organización México ¿Cómo Vamos? El Economista, P.p 1-6

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023000840nc.pdf

Reporte económico / Inflación, salarios y paridad 2022 (I de II) / David Márquez Ayala

EN 2022, los segmentos del INPC que presentan mayor inflación fueron el de alimentos 12.9%, y el de servicios privados 11.6. En alimentos destacan los aumentos de: pan blanco 27.1%, huevo 25.7, tortillas de trigo 21.5, y pasta para sopa y aceites vegetales 21.0; también de refrescos 11.2%, y agua embotellada 9.8%. La Jornada, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001450nc.pdf

CONTINGENCIA

Amenaza temporada de estiaje desde este mes

Durante el 2022, en el Estado de México se registraron un total de mil 046 incendios forestales, con un daño total a 9 mil 467 hectáreas verdes de la entidad, de acuerdo a datos de la Comisión

Nacional Forestal (Conafor). Las causas que provocaron el inicio del fuego, de acuerdo a información de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), se atribuyen principalmente a actividades agropecuaria, pues el 38 por ciento de los sucesos se debió a que muchos trabajadores del campo quemaron el pasto como parte del proceso para la nueva época de sembradíos. Ante este panorama, en Huixquilucan, 60 vulcanos que conforman el cuerpo de Bomberos se encuentran listos para hacer frente a los incendios forestales que se puedan registrar derivado de la temporada de estiaje de este año. **Capital Estado de México, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023002475nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Metro: la fiesta y la falla

El Sistema de Transporte Colectivo Metro presentó ayer dos caras. Por la mañana, se reabrió el servicio en el túnel de la Línea 12 del Metro tras permanecer casi dos años cerrada. Por la tarde, dos vagones de la Línea 7 se separaron y se suspendió el servicio tres horas. También un objeto metálico cayó en la estación Garibaldi y fue desalojado un tren. **El Universal, P.p 1, 8**
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001375nc.pdf

Piden a Gobernadores ¡promover corcholatas!

La dirigencia nacional de Morena pidió a los Gobernadores emanados de su partido convertirse en promotores de los cuatro aspirantes presidenciales de ese partido. En una carta de la que REFORMA tiene copia, el dirigente nacional morenista, Mario Delgado, solicitó a los mandatarios estatales que fortalezcan la presencia de las llamadas "corcholatas" en sus estados. "Quiero solicitarle, con el mayor respeto, a que construyamos juntas y juntos esta unidad y fortalezcamos la presencia de nuestra compañera Claudia Sheinbaum Pardo y de los compañeros Adán Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard Casaubón y Ricardo Monreal, en su entidad federativa", refiere en el documento. **Reforma, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001436nc.pdf

Diputados gastan 240 mdp en nuevo edificio

El pasado 30 de diciembre, el Comité de Administración de la Cámara de Diputados firmó un acuerdo con el que se autoriza la construcción de un nuevo edificio en San Lázaro, que será el "J" y tendrá un costo de 240 millones de pesos. De acuerdo con fuentes consultadas, este inmueble albergará nuevas oficinas que ocuparán los trabajadores, así como los talleres gráficos. **El Universal, P.p 1,4**
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001357nc.pdf

Estiman recesión leve para el cierre de 2023

Economistas reconocieron que hay peligro de que la economía mexicana pueda registrar una ligera recesión en el presente año, arrastrada por la economía estadounidense, lo que reduciría la recaudación fiscal. De acuerdo con especialistas, las finanzas públicas podrían enfrentar un boquete fiscal de entre 344 mil y 600 mil millones de pesos en 2023 de materializarse diversos riesgos, sumado a una baja de los precios del petróleo y mayores tasas de interés. **El Financiero**, P.p 1,4

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_16012023/16012023001704nc.pdf